

Jaime Alvarez Jaramillo



Este Vallecaucano de nacimiento es el tercero de ocho hijos de Joaquín Álvarez Vélez y Elvia Jaramillo Jaramillo, con raíces antioqueñas y vallunas que se radicaron en Tulúa para aportar su empuje al desarrollo de la comunidad regional. En el Colegio Gimnasio del Pacífico de su ciudad natal cursó sus estudios secundarios que culminó exitosamente para egresar como bachiller en 1.953.

Desde muy joven se enamoró profundamente de la Odontología, carrera que culminó en la Facultad de la Universidad de Antioquia en 1958, año en el que simultáneamente realizó su año rural y se graduó en la profesión. Su título de Odontólogo quedó registrado con el número 3084 de la Sección de Títulos y Registros Profesionales del Ministerio de Salud, pero también y en cumplimiento de las normas vigentes al respecto, cuando regresó a Cali, quedó registrado con el número 374 en el Servicio Seccional de Salud del Departamento del Valle del Cauca.

Durante dos años después de su graduación como profesional, en el Servicio de Cirugía Plástica Máxilo Facial y de la Mano de la Universidad de Antioquia bajo la dirección y tutela de León Hernández, Jairo Isaza Cadavid, Albero Arango Botero y Jorge

Restrepo (estos tres ilustres profesionales que después ocuparon la Decanatura de la Facultad de Odontología de la Universidad de Antioquia) realizó pasantía en el servicio de Cirugía Plástica y Máxilofacial del Hospital San Vicente de Paúl de la capital antioqueña.

Desde sus días de estudiante de Odontología dio claras muestras de su capacidad de liderazgo pues fue Presidente de la Asociación de Estudiantes de Odontología de la Universidad de Antioquia y Miembro de la Junta Directiva de la Asociación de Alumnos de la misma Alma Mater.

En estas condiciones participó del movimiento que en la capital antioqueña se gestó contra el gobierno del General Rojas Pinilla y cuando este fue derrocado, algunos de sus compañeros estudiante universitarios lo rescataron a la fuerza del DAS de Medellín, lugar en donde el Gobierno Militar del Departamento lo había recluso temporalmente por su participación en las protestas callejeras contra la dictadura.

Durante estos sucesos conoce a Martha Lucía Hernández Villa, quien en la época estudiaba Filosofía y Letras en la Universidad Bolivariana de Medellín y era miembro destacado de la Unión Estudiantil Inter Universitaria de Antioquia. Marta Lucía era sobrina de doña Bertha Hernández de Ospina Pérez y estaba muy ligada al periódico “El Colombiano” fundado por su tío Julio C. Hernández.

Con esta dama intelectual y, como él, profundamente interesada en lo social, contrae matrimonio en la Capilla del Palacio Arzobispal de Medellín

De esta unión nacieron cuatro hijas que son profesionales en distintas ramas así: María Mercedes, la mayor, Ingeniera de Sistemas con una Maestría en Control de Calidad. Clara Inés, la segunda, médica de la Universidad Libre, Seccional de Cali, especialista en Oftalmología. Martha Lucía, la tercera, Ingeniera Industrial con Maestría en Gerencia. Y Gloria Isabel, la cuarta, también Ingeniera Industrial con Maestría en Administración del Medio Ambiente.

A su retorno a Cali en 1.960 se liga al Servicio de Odontología del Hospital de San Juan de Dios donde, hasta 1.964, comparte con el doctor Gustavo Ulloa Iragorri la responsabilidad de la prestación de servicios especializados mediante una vinculación Ad Honorem.

En este lapso contribuye a la fundación de la Sociedad Vallecaucana de Cirugía Plástica y Máxilofacial entidad impulsada por el mismo doctor Ulloa y por el médico argentino Bensión Goldemberg.

En el mismo año 1.960 es nombrado como Odontólogo en la Clínica Rafael Uribe Uribe, institución de seguridad social perteneciente al Instituto Colombiano de Seguros Sociales, Caja Seccional del Valle del Cauca, en la cual también ingresa al cuadro de Cirujanos Máxilofaciales. En este tuvo como compañero de actividades a Alberto Buenaventura, como él egresado de la Universidad de Antioquia, siendo responsables del Servicio de Cirugía Máxilofacial que incorporaba también el trauma craneo-maxilo-facial.

En 1.967 pasa a ser el Jefe del Servicio de Odontología de la Caja Seccional del

Instituto de Seguros Sociales, Servicio donde marcó con su impronta el desarrollo y crecimiento de esta sección de servicio a los afiliados con acciones de mucha trascendencia como:

- A. Organización de los Turnos de disponibilidad para el Servicio de Cirugía Máxilo Facial. Así cada uno de los cirujanos adscritos, además de asistir al quirófano para atender durante cuatro horas / día, tenía asignado un día de la semana para cubrir la emergencias que presentaran los usuarios en las 20 horas restantes.
- B. La creación del servicio de Urgencias Odontológicas, para lo cual en cada una de las clínicas del ICSS, se organizó un consultorio destinado exclusivamente a la atención de emergencias la 24 horas.
- C. Capacitación médico quirúrgica. Dirigida a los odontólogos generales como una medida para fortalecer tanto el Servicio de Urgencias Odontológicas como la actividad del Servicio de Cirugía Máxilo Facial.
- D. Logró la igualdad salarial entre odontólogos y médicos ya que estos últimos tenía nombramientos con tarifas más elevadas. Es decir propuso y logró la nivelación salarial.
- E. Para lograr el punto anterior, se afilió el Sindicato de Base del ICSS, Caja Seccional del Valle, lo cual también le sirvió para la organización y fundación de la Asociación de Odontólogos del Valle “ASOVA”
- F. Preocupado por la “explotación de las casas comerciales al gremio odontológico del Valle” planifica, organiza y logra la fundación de la Cooperativa de Odontólogos del Valle y en ella propone e impulsa el funcionamiento del Almacén de Materiales Dentales.
- G. Como director de los Servicios de Salud Oral de la Caja Seccional del Valle del Cauca del ICSS propone y logra que se apruebe por las Directivas de la Caja la llamada “Compensación Horaria”. Dos de las beneficiarias iniciales fueron Beatriz Aristizabal y Cecilia Murgueitio

- H. Cuando de la hoy Escuela de Odontología de la Universidad del Valle empiezan a egresar Auxiliares de Odontología Social y Auxiliares de Higiene Oral apoya la delegación de funciones hacia este tipo de recurso humano de Odontología, y para lograr el mejoramiento en la preparación de este tipo de personal de apoyo, organiza dentro del Servicio de Odontología que dirige en el ICSS-Valle, un Programa de Capacitación cuya dirección esta a cargo de una egresada del Programa de Operatoristas de la Universidad de Antioquia, la señorita Lilia Osorio.
- I. Es promotor y organizador del Servicio de Unidades Móviles de Odontología con el que se beneficiaron muchas empresas que, cuando sus empleados tenían citas en el Servicio de Odontología del ICSS, ubicado en el segundo piso de la Clínica de los Seguros y aún no se habían organizado las UBAs, debían esperar largas horas para ser atendidos, con un lucro cesante muy alto para las empresas.

Entre las primeras beneficiadas con esta estrategia fueron los Bancos, los Ingenios, la Empresa Colombina, el CIAT y otras diez y ocho empresas que contribuyeron a este servicio mediante la compra de materiales e instrumentos, el pago de medio salario de la Auxiliar del Consultorio Móvil. Más adelante, en Cali, Yumbo y el resto del Departamento, el número de empresas servidas con las Unidades Móviles que se quedaban en ellas hasta lograr la cobertura de todos los empleados, alcanzó las 32.

Se debe anotar que el empleo de las Unidades Móviles del ICSS del Valle, no se quedó exclusivamente en la prestación de servicios de Salud Oral, sino que se extendió a los servicios médicos. Y que para lograr su aprobación el Dr. Álvarez visitó la planta de producción de ambulancias en Forword, Texas, EE UU, en donde hizo sugerencias sobre la dotación de estos medios de descentralización de la atención clínica.

- J. En 1.968, por su condición de Director del Servicio de Odontología de la Caja Seccional del Valle del Cauca del ICSS fue invitado por la Rectoría de la Universidad del Valle a participar en el Comité Universitario Pro Facultad de Odontología, por lo cual participa en las actividades de programación de quinta entidad formadora de recursos humanos de salud oral y en las acciones de capacitación que para ser docente de odontología se desarrollaron con el patrocinio de la Oficina de Educación Médica de la División de Salud y, en 1.970, participa en la fundación del Departamento de Estomatología, hoy Escuela de Odontología.

Esta vinculación se ha prolongado hasta la actualidad y, hoy en día, Jaime Álvarez Jaramillo es profesor asociado y forma parte del grupo docente de cirugía en el programa de odontología y en el programa de postgrado en ortodoncia

Además, en su largo trajinar académico, entre otras experiencias, ha sido Profesor en el Departamento de Cirugía, sección de Otorrinolaringología, del Hospital Universitario.

Adicionalmente es Abogado de la Universidad San Buenaventura y en la actualidad es el Presidente del Tribunal Seccional de Ética del Valle del Cauca.

No podemos concluir esta nota sobre JAI-ME ÁLVAREZ JARAMILLO, el Amigo, el Docente, el MAESTRO, el PIONERO, el ARTIFICE y el VISIONARIO, sin ponerlo como ejemplo de profesionalismo, de entrega, de verdadero amor a la profesión y sin pedirle a la Divina Providencia, al Gran Arquitecto del Universo, que lo conserve entre nosotros para bien de la Odontología Vallecaucana y satisfacción de sus hijas, sus yernos y sus nietos.